

## El Padre Benissa en la Catedral

### TERCERA CONFERENCIA

El tema previamente propuesto para la disertación de anoche, que era demostrar la supernaturalidad ó condición sobrehumana del fin moral del hombre, pareció sin duda, al conferenciante, demasiado arduo y extenso para ser explanado de una sola vez, y lo dividió en dos partes ó descansos, reservándose sólo una y dirigiendo la otra para el día siguiente.

Admirable clarividencia del detalle que da á los hombres eminentes una discreta oportunidad, complemento artístico de su obra. Para justificar su decisión, se valió del hermoso símil del que sube una pendiente recia y empinada, no acometiendo de frente y repecho, sino en declive y por sus rampas más suaves. En la empresa de probar que el ser humano tiende á una cosa sobrenatural, encontramos un descanso lógico y natural para en él detenernos y desde allí dominar la cumbre; la necesidad que tiene el hombre de ser religioso, probada por la observación del hecho universal de no encontrarse hombre que no lo sea.

Fué, por consiguiente, la proposición ésta, que es convertible con la primera: **El hombre es naturalmente religioso.**

Huelga decir que fué, como siempre, enfocada con acierto, diseñada con vivos rasgos y retocada y perfeccionada con la fortuna y maestría á que nos tiene tan acostumbrados el disertador, á pesar de ser materia tan traída y llevada por los predicadores todos.

El auditorio no parece el mismo en cantidad, pues ocupa sensiblemente el mismo espacio, á no ser que se haya incrementado en densidad, haciéndose más compacto, y en cuanto á su calidad puede creerse de lo mejor y más culto de la ciudad.

Terminábamos la conferencia de anoche (después de demostrar que el hombre tiene un fin, y no un fin como el de los demás seres, sino un fin moral), haciendo una afirmación: que el hombre no puede cumplir este fin moral dentro de los límites de su naturaleza, con sólo el vigor de sus energías naturales, sino que le era indispensable el concurso de una energía superior. Y como esta energía superior no puede ser otra que la religión, resultará que el hombre no puede cumplir su fin moral sin la religión.

Nosotros no vamos á abordar de frente el problema, sino que vamos á dar algún rodeo, que nos permita llegar más fácilmente á la solución de él, porque del mismo modo que cuando se quiere alcanzar la cima de alguna encrespada montaña, los que quieren trepar pecho arriba, en línea recta acaban por caer rendidos, fatigados, sin lograr el objeto de su excursión, mientras que los que buscan la curva y marchan haciendo zig zag logran llegar á la altura sin fatigarse tanto, así nosotros trataremos primero un aspecto de la cuestión, y cuando hayamos llegado á dominarla nos encontraremos con que tenemos, naturalmente, más bajo y asequible el segundo aspecto de ella.

Dos fases presenta el asunto: primera, que la religión es necesaria. Segunda, que la religión ha de ser sobrenatural.

Debemos, antes de entrar en la cuestión, hacer algunas observaciones preliminares que nos faciliten la solución de ella.

Todos os habéis fijado en los seres que pueblan la creación, aunque tal vez, no todos os habéis parado á considerarlos para agruparlos, para sistematizarlos, y deducir de aquí ulteriores consecuencias.

Los minerales viven, porque en un sentido lato y de algún modo podemos decir que viven: pero no tienen relaciones con los objetos exteriores. Su vida no es lo que comúnmente llamamos vida; se reduce á agrupaciones y disgregaciones moleculares, que nosotros podemos desdoblar mediante el análisis químico.

Las plantas viven con vida propiamente dicha y ya tienen relaciones con la luz y con el aire. Sus hojas reflejan la acción de los rayos luminosos; sus raíces absorben los principios nutritivos, que combinándose de misteriosa manera, van depositándose en admirables síntesis orgánicas en el interior de sus tejidos.

Las aves que cruzan el espacio, los animales que viven en la tierra viven una vida superior á la de las plantas, y están enlazados con nuevas relaciones con los seres que les rodean. Ya no tienen conexiones solo con la luz y con el aire y con la tierra, como las plantas, sino que tienen ojos y sentidos que en algún modo les hacen conocer el sol que los ilumina, el aire que respiran, la tierra en que viven, se agitan, se mueven. El hombre vive de un modo más perfecto y por eso tiene relaciones más extensas que las de la planta y el ave. El hombre, tiene ideas abstractas, sabe lo que es el derecho, lo que es la justicia, lo que es la virtud, lo que es la moral. Está colocado en un plano superior á las criaturas inferiores.

Y estos diversos círculos concéntricos que forman los seres de la creación están

ordenados de tal manera, que jamás le será dado al que ocupa un orden inferior traspasar los límites propios y penetrar en los que son característicos del orden superior. El hombre, pues, está colocado en un plano superior al de las demás criaturas.

Es cierto que observando las leyes de la naturaleza se nota una cierta semejanza, porque de otro modo no habría armonía y belleza, toda vez que ésta no es otra cosa que la variedad y la unidad armónicamente combinadas, pero nunca hay identidad. En la teoría moderna de las vibraciones se explican los fenómenos físicos por la vibración del éter. La luz es materia que vibra, el calor es materia que vibra, la electricidad es materia que vibra, el magnetismo es materia que vibra, y según que el número de vibraciones en un momento sea mayor ó menor, tendremos sonido, luz, calor, electricidad. Pero ¿quién, á pesar de que en el fondo no hay más que materia que vibra, se atreverá á decir que son una misma cosa luz y calor, sonido y electricidad? En el mundo de los seres es cierto que se notan semejanzas, pero nunca identidad.

La planta tiene algo del mineral, pero no se identifica con él; el animal tiene algo de la planta y del mineral, pero no se confunde con ellos; el hombre está sujeto á las leyes físicas del mineral, se nutre como las plantas, se mueve y siente como los animales, pero no se confunde con ellos. Ocupa, como antes se ha dicho, un plano superior, y en ese plano superior, no sólo domina á los que están colocados en los planos inferiores, sino que tiene ideas abstractas, conoce á Dios, resulta que tiene relaciones propias y características suyas, que le distinguen de los demás, hasta el punto de que cuando el hombre se desentiende de esas relaciones que le son propias, cuando el hombre abdica de eso que le caracteriza y le distingue, desciende del plano que ocupa y se confunde con lo que está debajo de él, y todos decimos que retrograda. Si, por consiguiente, lo propio y característico del hombre es ocupar esa posición en la que, por medio de su inteligencia, no sólo domina y subyuga á las criaturas que ocupan órdenes inferiores, sino que entra en relación con las ideas de orden universal y abstracto y conoce á Dios, como en último resultado la religión no es otra cosa que el conjunto de relaciones que el hombre tiene con Dios mediante el entendimiento y la libre determinación de la voluntad, nos encontramos con que del examen mismo del lugar que el hombre ocupa en la escala de los seres, se deduce que el hombre es naturalmente religioso.

Podemos, por tanto, decir del hombre que se ocupa sólo de las cosas materiales, de las que tiene bajo de sí, de las que están colocadas en los peldaños inferiores en esa gran escala que dibujan los seres, en esa gama graduada que comienza con el más imperfecto mineral y termina en el rey de la creación, podríamos decir, repito, de él que es un hemipléjico moral, que está completamente descentrado, que no puede tener allí el concepto verdadero de su valor y dignidad, como no lo tiene el ciego de los colores ni el privado de la facultad auditiva de los sonidos ni de las armonías y conceptos musicales. El hombre debe ser al animal como el árbol es al mineral: debe existir siempre entre él y el inmediato inferior en la escala descendente de los seres, una razón de superioridad, un algo más noble y elevado.

Cuando se considera al hombre se observan los más extraños contrastes. Pascal decía que el hombre es una caña que piensa. Nada puede dar más cabal idea de la debilidad del hombre por una parte que ésta. Es una caña que troncha el vendaval, que consume el fuego, que aplasta la roca que despiadadamente se desploma sobre él. Pero esta caña débil es superior al vendaval que la troncha, al fuego que la consume en un instante, á la roca que la aplasta, porque conoce y entiende, mientras que la roca con su actividad pasiva no advierte el efecto que de ella se ha derivado.

Si alguno de vosotros ha visitado el museo de Historia Natural de Washington, en ningún otro sitio habréis podido apreciar mejor ese profundo contraste que hay entre la parte material y el elemento espiritual que integran al hombre.

En una serie de vitrinas perfectamente dispuestas, se conservan los elementos químicos que constituyen el cuerpo de un hombre normalmente constituido, pues que en conjunto pesaba ciento cincuenta y cuatro libras. De ellas estaban en un recipiente unas noventa del agua total que entraba en la composición de aquel hombre cuando vivió. Treinta y cuatro y media sumaban las grasas, diez la gelatina, ocho había de fosfato cálcico, tres de alúmina, una de carbonato de cal y pequeñas cantidades de azúcar, de cloruro de cal y de sodio. Qué pequeña cosa había venido á ser, á qué deleznable estado había venido á parar aquel ser; pero ad-

vertid que cuando estaba animado con la vida conocía quizá muchas ciencias, sabía la Astronomía, las Matemáticas, era de una probidad intachable, era un hombre moral, cautivo quizá á sus semejantes con el eximio cultivo de las virtudes más grandes y nobles.

Si consideramos á un hombre en el sepulcro, y le suponemos en un arranque poético como el del profeta del Viejo Testamento, recomponiéndose hueso á hueso, musculos y tejidos, levantándose de su sepulcro para erguido volver á la vida que dejó, cómo se agranda á nuestros ojos aquel porro deleznable, cómo se agiganta y se ennoblesce y se dignifica y nos da la impresión de algo infinitamente superior á todo lo que era. ¿Cómo se advierte ahora y se estima y precia esa prerrogativa preciosísima que le coloca por encima de los demás seres.

Hasta cuando el hombre sufre las caídas, las más lastimosas aberraciones ó desviaciones en el orden moral, demuestra su propensión á tender á un fin, un camino que debe seguir un orden moral impuesto por un ordenador, una ley preceptuada, una religión, en fin.

El hombre, quiera ó no quiera, viene á formar parte de esa agrupación religiosa, y lo mismo cuando anima que cuando blasfema está dentro de esa agrupación. Porque, aunque la blasfemia siempre es un absurdo, traspasaría los límites mismos del absurdo el injuriar una cosa que no existe, si no hubiera objeto de religión, si no existiera la tendencia religiosa.

Es tal la atracción que sobre él ejerce la necesidad de formar parte de esa agrupación, que jamás puede sustraerse á ella, y cuando lo intenta viene á caer en la credulidad más infundada. Tal vez nunca como en nuestros días se han hecho esfuerzos por arrojar del corazón del hombre la religiosidad y á ocupar su puesto ha venido la credulidad, con sus dogmas mucho más numerosos que los de la verdadera fe. Porque en nuestros días se construyen amuletos, que tienen la virtud de preservar de todo mal, anillos que garantizan el éxito en los negocios. Se consultan pitonisas, gastándose en esto sumas fabulosas. Y es que, del mismo modo que cuando el estómago ha sufrido hondos trastornos no puede tolerar los alimentos sanos, y estragado el gusto, se ingieren materias nocivas, porque no es posible sustraerse á las exigencias de la naturaleza que impone la necesidad de la nutrición para el sostenimiento de la vida, así cuando el alma no tiene las ideas de la verdadera religiosidad para acallar las exigencias de su naturaleza necesita echar mano de la credulidad misteriosa é irracional.

El hombre en todos los tiempos y en todas las civilizaciones ha sido religioso, y el bosquimano, y el australiano, y los negritos tienen ideas de orden religioso.

Las investigaciones de los modernos viajeros han venido á destruir las teorías formuladas acaso con prejuicios preconcebidos, según los cuales la religión sólo aparece como un producto de civilizaciones relativamente adelantadas cuando en los mismos negritos se han encontrado conceptos religiosos que contrastan vivamente con el estado de decadencia de esa raza.

La religiosidad de todo hombre ahora no os digo que es un deber, sino que es un hecho.

En una obra moderna recomendable no sólo por su forma literaria, sino verdaderamente clásica por los conceptos que encierra, en la obra titulada «La especie humana» y en su último capítulo, se afirma que la diferencia más saliente, la característica principal del hombre comparado con los demás seres animales, es precisamente la nativa religiosidad; allí se analiza infinidad de pueblos más ó menos salvajes ó civilizados, y no se encuentra uno que no dé muchas muestras ó conserve vestigios de ellas. Y esto no es peculiar de una época, sino de todas. Desde los seis ó siete mil años que con prudencia suma y gran cautela en cuestiones tan debatidas pueden quizá concederse de máxima antigüedad humana, hasta los tiempos presentes, se conservan en los pueblos los vestigios de su religiosidad mejor ó peor definida.

En las grutas prehistóricas, en las célebres de nuestra patria, como en la de Altamira, en la provincia de Santander, y en la de Puente Viego y en tantas otras, en una que yo visité sirviéndome de cicero, en un eminente hombre de ciencia, el alemán Hohenmayer, encontramos y se encuentran pinturas policromas, colores de animales, una mano humana; pero cuando yo llegué al colmo de la admiración fué al introducirme en otra de las cámaras ó cuevas de aquellos trogloditas y mi acompañante me mostró una infinidad de rayas mágicas, de signos místicos, que eran indudablemente las oraciones, las peticiones, las plegarias de aquellos viejíssimos habitantes semisubterráneos que allí moraron.

Los testimonios de los viajeros que han husmeado apartados pueblos, nos convencen de haber encontrado en ellos las huellas del hombre religioso.

Ahora recuerdo á este propósito la anécdota que se cuenta acontecida á un mercader europeo con los negritos. Compróme-

tió á unos cuantos de aquellos salvajes para que le acompañasen y le sirviesen en una empresa de exploración. Juntáronse todos antes de partir y aquellos indígenas elevaron sus ojos al cielo y se pusieron en oración para pedir al Dios les esquivase los peligros de la expedición. Sorprendióse no poco el civilizado y como era hombre europeo, demasiado europeo, triste es decirlo, hizo mofa de ellos tildándolos de cobardes y apocados, y mostrando sus armas y su esfuerzo como únicos medios de defensa. Asombrados á su vez los salvajes le juzgaron un loco y le abandonaron en masa.

Recorded todos los rincones del mundo, los del Asia, las selvas interiores del Africa, la India, el pueblo hebreo, y veréis que todos tienen leyes que por tradición ó por revelación derivan de sus dioses, de sus religiones.

¿Y las sepulturas? ¿Y los ritos fúnebres de los pueblos antiguos, no nos muestran muchos ó casi todos la creencia de que el alma sobrevive á la muerte, y que hay una remuneración de las obras de la vida?

Qué triste que sea entre los hombres más cultos donde se desvían, donde se corrompen y se niegan esas tradiciones, esas verdades?

Hubo un tiempo en que se olvidaron las palabras de Platón: podréis encontrar ciudades sin fuentes, sin palacios, sin murros, sin calles, pero no encontraréis jamás ciudades sin templos. Después se dijo tengamos fuentes con hermosos surtidores en nuestra ciudades, y palacios suntuosos y espléndidas avenidas, y espaciosas plazas, pero conservemos también los templos, y por último se pensó en construir ciudades que tuviesen esas fuentes, esos palacios, esas plazas, pero que no tuviesen templo. Se quiso hacer el ensayo de una sociedad sin creencias religiosas, y ese ensayo lo realizó la revolución francesa, que ha sido el modelo de las demás revoluciones. Se pensó en que las dos columnas que sostenían la sociedad antigua eran la autoridad de los reyes y la autoridad de los sacerdotes, y se quiso echar por tierra esas dos columnas, y los reyes fueron llevados al cadalso y á los sacerdotes quitados los pocos, que fueron muy pocos, que consintieron en apostatar se los guillotinar, se los encarceló, se los condenó al ostracismo, se los persiguió de mil maneras.

Los que tenéis algunos conocimientos en Arquitectura sabéis cuán difícil es quitar piedra á piedra las columnas que sostienen un edificio, sin que se resientan las bóvedas y se agrieten los muros, y aparezca como imminente la ruina.

Del mismo modo, apenas se hubieron quitado de la sociedad aquellas dos columnas, la de la autoridad civil, simbolizada en los reyes, y la de la autoridad religiosa, simbolizada en los sacerdotes, se oyeron crujir las techumbres y véronse agrietar los muros, y la sociedad amenazó una imminente ruina.

Y se desorganizó la familia, y el caos y la anarquía se enseñorearon en todos los órdenes de la vida social.

Y como llegan momentos en que es una realidad la de «Salus populi, suprema lex», fué necesario que viniera un hombre Napoleón, que aventando aquellos energúmenos volviera á asentar la sociedad sobre las dos columnas de la autoridad y de la religión.

Pasaron aquellos tiempos y se trató de hacer nuevas experiencias, de nuevo se oyó crujir el edificio social, y si algunos no le oyeron fueron esa clase de hombres que, sumidos en un profundo egotismo, les importó poco que los que vengan detrás de ellos queden sepultados debajo de los escombros.

La religión es el fundamento, el muro de contención de la sociedad.

Así como las leyes físicas de la electricidad, de la mecánica, pueden trastornarse sin que padezca el orden universal de lo creado, si no padece la gravitación que es la suprema ley del equilibrio mundial, así también la sociedad admite diferencias de gobierno, de riquezas, de formas de agregación sin derruirse, pero no así sin religión, pues como faltando la ley de la gravitación los planetas no girarían ó sufrirían horribles choques y desequilibrios, así faltando la religiosidad se disgregan las sociedades humanas y se aniquilan. La irreligión, dice Balmes, nunca es buena; arriba es fuego que destruye, es arbitrariedad, desgobierno; abajo es charca inmunda, cuyas emanaciones pútridas llegan hasta las capas superiores y las infectan y las matan.

El agricultor podrá adoptar unas ú otras formas de cultivo, unos ú otros instrumentos fertilizantes, semillas; pero no podrá prescindir de la acción bienhechora de la luz, del aire, del sol; vosotros podréis dar á la sociedad unas ú otras instituciones, una ú otra organización, más ó menos cultura, riqueza, pero no podréis suprimir la religión, que es la savia que la vivifica, que la lleva á la consecución de su fin, á la conquista del reino á que aspiramos.

Para todo lo referente á la Redacción de este periódico dirijanse á su director, don Antonio Puga.

## De la Política

POR TELEGRAMA Y TELEFONO  
(De nuestro corresponsal señor Satado)

Romanones, visitado. — El presidente del Consejo de ministros, señor Conde de Romanones, estuvo hoy en el regio Alcázar, despachando con el Monarca Don Alfonso.

Una vez finalizado el despacho con el Rey, el jefe del Gobierno se dirigió desde el Palacio Real al de la presidencia, donde recibió en su despacho oficial las visitas de los señores Navarro Reverter, Jimeno y Arias Miranda.

También han estado en el palacio de la Presidencia hoy visitando al jefe del Gobierno varias comisiones, que fueron á interesarle gestiones sobre diferentes asuntos.

El asunto naranjero. — De las palabras que el jefe del Gobierno ha dirigido á los periodistas acerca del asunto naranjero, en un cambio de impresiones sostenido, se deduce, sencillamente, que existe me nos pesimismo en el asunto de la exportación de la naranja.

El Gobierno espera que no quede prohibida la entrada de la naranja en los puertos ingleses.

Parece ser que es incierto que haya sido decretada la prohibición mencionada, pues lo hecho es precisamente lo que ocurrió con otros frutos.

El presidente del Consejo y el ministro de Estado, señor Villanueva, han estado hoy conferenciando largamente sobre este mismo asunto.

Nombramiento confirmado. — El presidente del Consejo de ministros ha confirmado hoy á los representantes de la Prensa la noticia de haber sido nombrado el Marqués de Olérdola para la presidencia de la Alcaldía de Barcelona.

Petición de Alba. — El ministro de la Gobernación, señor Alba, ha pedido al de Fomento, señor Salvador, que á la mayor brevedad posible sean ejecutadas algunas obras de su departamento ministerial, para aliviar en una parte la crisis del trabajo.

Visitas á Alba. — En el ministerio de la Puente del Sol han estado hoy visitando al ministro de la Gobernación, señor Alba, algunos consejeros de Sanidad y de Protección á la Infancia.

También visitaron al señor Alba el señor Bugallá y otros ministros, con objeto de tratar de diferentes asuntos.

Una conferencia más. — El jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones, y el ministro de Hacienda, señor Urzáiz, han estado hoy conferenciando largo tiempo.

Ambos personajes han acordado abrir una información para la cuestión de los depósitos comerciales sobre los escritos que se dirijan á la Presidencia ó al ministerio de Hacienda.

Junta de Defensa Nacional. — El Conde de Romanones ha afirmado públicamente que la Junta de Defensa Nacional celebrada ha tenido una gran importancia, más de la que se creía, por haber asistido también á ella hombres civiles.

Ha dicho además el Conde de Romanones que el resultado de las reformas de Guerra tendrá consecuencias grandes en cuanto se conozca detalladamente.

Firma de Gracia y Justicia. — La firma del departamento de Justicia contiene los decretos siguientes:

Jubilando al presidente de la Audiencia de Las Palmas, don Enrique García Poda-

dero.

—Nombrando presidente de la misma Audiencia á don Alejandro García Pozo.

—Nombrando presidente de la Audiencia de Lugo á don Camilo González.

—Magistrado de Sevilla, á don Juan Herrera.

—Idem de Palma de Mallorca, á don Pedro Gaspar Montanino.

—Idem de la Audiencia de Lérida, á don Eduardo Alfonso.

—Nombrando fiscal de Lérida á don Alberto Hernández.

Explicaciones sobre unos comentarios. — Contestando á los comentarios que vienen haciendo los periódicos relacionados con las incompatibilidades morales de que habló el Conde de Romanones hace pocos días, el subsecretario de la Presidencia, hablaba esta tarde con los periodistas diciéndoles que no han sido bien interpretadas las palabras del jefe del Gobierno, pues éste no se refería con ello á la incompatibilidad legal, sino al criterio que él sustenta respecto á los cargos de determinados cuerpos con la representación popular en las Cortes.

Visitas á Romanones. — El jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones, ha recibido hoy, en su despacho de la Presidencia, varias visitas de personajes, que iban á conferenciar con el Conde sobre las elecciones de senadores venideras.

El presidente les manifestó á todos que él se propone no hablar ni ocuparse para nada de esta cuestión hasta que no pasen las elecciones de diputados á Cortes que ahora se están preparando.

Un telegrama a Romanones. — El Conde de Romanones ha recibido hoy un telegrama del alcalde de Cuenca dándole noticia de haberse celebrado en dicha capital una manifestación con el mayor orden para pedir a los Poderes públicos la concesión de obras con que se remedie la crisis obrera que se padece.

De Portugal

De nuevo vuelve a agitarse la cuestión académica. Y no podía dejar de ocurrir así desde que los gobernadores no pusieron recato practicadas por los cabecillas de varios establecimientos de enseñanza como consecuencia de la última huelga estudiantil.

Hace pocos días ocurrió un conflicto en la Escuela de Medicina con el profesor Silvio Revello, que después de contribuir para que todos los alumnos perdiesen un año, esto es contra la decisión del Parlamento que les fue favorable y aparecieron frente a un profesor, en un desafío vergonzoso é impropio de un profesor, respondiendo a la protesta ordenada de los estudiantes con un revolver en la mano.

Después de este conflicto un diputado, Heunano Madeiros presenta en el Parlamento un proyecto para la generalización del debate sobre el caso de las faltas marcadas á los estudiantes con motivo de la huelga que no fue aprobado.

Los alumnos de las facultades de Medicina y de Derecho sabiendo cuando se iba á suscitar este debate se dirigieron al Parlamento, el jueves, para asistir á la sesión.

Entrando en debate aquel asunto hablaron varios diputados que defendieron la cuestión académica censurando el procedimiento de los señores Ministros.

Entonces el Ministro de Instrucción quiso repasar las dos cuestiones, una la de las faltas y otra la del profesor Revello, como si esto último no fuese una consecuencia de la huelga.

Hablaron de este asunto varios diputados, dándole cada uno la interpretación que mejor les parecía y hasta hizo uso de la palabra Alfonso Costa, el Presidente del Consejo.

Comenzó por negar la razón á los estudiantes, diciendo que en el conflicto habían hecho un papel de salteadores, poniéndose frente al Gobierno que les había dado una resolución favorable.

Los estudiantes abandonaron en protesta el salón y basta con este hecho para saber como se divorcian en Portugal el Gobierno y todo cuanto le rodea.

Primo Neves

Teatro López de Ayala

Hoy martes, 22, entre otras notables películas, se proyectará EL DRAGON DE ORO.

No se devuelven los originales que se nos remitan, ni mantenemos correspondencia sobre ellos.

La ciudad se dió pronto cuenta de estos sucesos, produciéndose general inquietud y alarma, cerrándose el comercio, sin excepción de tienda alguna, pues no se llegó á encontrar ninguna abierta.

Los tumultuarios recorrieron también las fábricas de la capital, obligando á paralizarse los trabajos en todas ellas, y forzando á los obreros á que se les unieran en sus manifestaciones y violencias.

Con estos sucesos la intranquilidad del vecindario se aumentó, temiéndose más graves desórdenes aún.

Los establecimientos bancarios, por temor á algún asalto, cerraron las puertas también y pidieron defensa á las autoridades.

A las doce del día se reunieron frente al Gobierno civil más de 800 hombres, pasando al despacho del señor gobernador una comisión de aquellos, á quienes la citada autoridad les hizo comprender que se vería precisado á apelar á la fuerza pública si continuaban por el camino emprendido.

Luego el gobernador civil bajado á la calle para ver de disolver á los manifestantes, consiguiéndolo sólo por el momento, pues luego se formaron nuevos grupos tumultuarios, que asaltaron los pocos comercios que habían abierto ya las puertas.

Uno de estos grupos de revoltosos intentó asaltar la casa de «Diario Montañés», á la que rompió las puertas y los cristales de la fachada, evitando la pronta intervención de la policía que se llegara á más graves atropellos.

Después los levantiscos se dirigieron al muelle, donde la Guardia civil se vió obligada á dar varias cargas para proteger los trabajos del puerto.

La situación tiende á agravarse, por la paralización que se teme en los trabajos de la fábrica de sosa, donde trabajan mil obreros.

Si esta industria suspende sus trabajos tendrán también que parar las fábricas de papel, tejidos, jabón y cristal, abiertas hoy en toda España y que utilizan sus sulfatos.

Esta tarde se han adoptado grandes y ciertas precauciones por la autoridad, en evitación de nuevos sucesos.

Se restableció con este motivo algo la tranquilidad del vecindario.

Las autoridades y los representantes de varias compañías y empresas industriales han celebrado varias reuniones, buscando pronto y eficaz remedio á la presente situación.

Parece ser que el motivo que dió la chispa para esta alteración del orden público en Santander ha sido el quedar sin trabajo numerosos obreros.

De la guerra

La guerra en el aire. — Londres. Varios aeroplanos han bombardeado últimamente Lovetohl, arrojando sobre la población diez y siete bombas.

En tres casas donde cayeron estos proyectiles los daños han sido de extraordinaria consideración, aunque afortunadamente no ha habido que lamentar desgracias personales.

Un hidroavión ha bombardeado Valner, matando á dos hombres y á dos niños, é hiriendo á un marinero.

Otro hidroplano bombardeó la costa de Kent, saliendo nuestros aeroplanos en la persecución del enemigo, pero sin resultado satisfactorio.

Adhesión á Alemania. — Berna. En la asamblea de Baja Meacia y los distritos Colmar y Metz se ha aprobado unánimemente una proposición de fidelidad al Kaiser.

También se hicieron entre los concurrentes votos por el triunfo de Alemania.

Poincaré, en el frente de combate. — París. M. Poincaré ha estado reconociendo el frente de combate de la Champagne visitando las trincheras avanzadas y las primeras posiciones.

También estuvo en los barracones de las ambulancias sanitarias.

Revisó las tropas é impuso á algunos soldados, por su comportamiento, varias condecoraciones.

Búlgaros y griegos. — De Salónica comunican que ha habido un grave choque entre una patrulla de soldados búlgaros y griegos.

Acorazado ideal. — La Prensa de Roma ha recibido noticias de un invento de los alemanes, que está llamado á ejercer vital acción en la guerra marítima.

Se trata de un tipo ideal de acorazados, que se construyen en la actualidad en Alemania.

Aliados y alemanes en el Camerón. — Viena. Algunas agencias refieren la capitulación de la plaza de Mora en el Camerón dando detalles de que ocurrió el hecho al año y medio de guerra.

Al iniciarse la lucha dice que las fuerzas inglesas fuerz rechazadas.

Luego se sitiaron los alemanes en la montaña, sitiando á los ingleses.

Parte oficial austriaco. — Viena. El Cuartel general austriaco dice:

En los frentes ruso y de los Balcanes, no se han registrado acontecimientos de importancia.

FILIBUS, muy pronto. Asuntos asombrosos.

De Villanueva del Fresno

Señor director de CORREO DE LA MANANA

Muy señor mío y de toda mi consideración. Cuando tranquilamente esperaba la última palabra de «Nuevo Diario de Badajoz» sobre la carta que le dirigí el día 14 y publicó el 16, deja caer en mis manos mi particular amigo don José M. Baselga el número de dicho periódico correspondiente al 17, en el que desde el primer momento se observa implantado en su editorial otro explosivo del 42. En ta-

Pruébese el café marca "LA UNIÓN,"

SE TUESTA DIARIAMENTE EN EL Gran café de "LA UNIÓN,"

San Juan, 24 y 26 y Donoso Cortés, 11.—Badajoz.

Teléfono, número 201

les condiciones y otras esenciales, que omito, para que no se me tache de imprudente no hay discusión posible.

Esa nueva, violenta é impaciente labor de «Nuevo Diario» me inspira las consideraciones siguientes:

Entiendo yo que por muy alto que resuene el eco y acento de su aparatosa voz, no llegará nunca á impresionar los oídos de ilustres entidades y nobilísimas personas colocadas á mil codos de altura por encima de estas pequeñas y bajas miserias.

Sin la debida protesta, nunca hubiera yo consentido á sabiendas, la publicación de la carta Carrasquero, á raíz de la dirigida por mí el día 14 al director del «Nuevo Diario». Esas dos cartas pugnan entre sí, y mi seriedad pugna igualmente con tales hechos. Es muy extraño que «Nuevo Diario» ignore que en este pueblo existen más de veinte personas entre las de mejor posición y mayor cultura, que recibieron graves ofensas del señor Ambrona, y que muy bien cualquiera de ellas procediendo con entera independencia de las demás, pudo devolver á este señor aquel dardo intencionado que les lanzara él anteriormente.

En la ciega y apasionada campaña emprendida por «Nuevo Diario» contra los liberales romanonistas de este pueblo, no puede negarse que el periódico dicho tomó la iniciativa, y que sus principales tiros fueran sistemática y constantemente dirigidos contra el que suscribe, como entidad administrativa de ciertas importantes casas y como jefe de los liberales, honrosa distinción, esta última, que no tuve nunca ni puedo tener. Esa temeraria insistencia, ó lleva desde el primer momento aparejado determinado perjuicio, ó resulta obra de una falsa información. De todo puede haber, aunque lo último parece más probable, pero, de ser así, no puede negarse que el periódico en cuestión no debió dejarse sorprender.

La cita que con fecha equivocada hace «Nuevo Diario» á sus adversarios políticos de la cuenta jornada del 11 de Abril del pasado año es sumamente peligrosa y comprometida desde el momento en que se expone á que éstos le recuerden cierto hecho gravísimo relacionado con aquel deplorable y sangriento suceso, mediante el cual pudo evitarse, y que al hacerse público tendría gran resonancia hasta en las esferas más altas de la nación; está visto, con la política, lejos de caminar algunos de sus principales adalides directamente al bien, marchan como el contrabandista de oficio por el terreno más escabroso, decididamente dispuestos á burlar la acción de la ley y de la justicia, en perjuicio y con manifiesto peligro de la sociedad y en provecho único de sus particulares intereses. Esto precisamente fué lo ocurrido aquí el día 11 de Abril del año último.

Reconoce «Nuevo Diario» el derecho que tengo como ciudadano á intervenir en la vida pública, reconoce también que en mis manos está la fuerza que en este pueblo ha de regular el derecho en los principales organismos estatuidos á ese fin indispensable del orden social; pero á renegón seguido me dice que esa fuerza no es mía, que esa fuerza no me pertenece, que de esa fuerza no debo disponer.

¡Hiciera yo uso de ella á gusto de los inspiradores de «Nuevo Diario» y, no hay duda, resultaría el ciudadano más correcto de la provincial! A «Nuevo Diario» el único derecho que en esta parte le reconozco y concedo es el de crítica sobre el mejor ó peor uso que hiciera yo de esa fuerza, sin interpretaciones de ninguna otra clase, por entender que entrando en ese terreno el complicado engranaje social nos conduciría á consecuencias indefinibles, además de tropezar con materia sobrada para formular idénticos cargos contra personas que hallándose en igual caso que yo conviven en política con el «Nuevo Diario».

Pero no hay tal; en el supuesto de no pertenecerme aquella fuerza, «Nuevo Diario» en lugar de limitarse á negarme el derecho de utilizarla, me apostrofa y en pequeño, llegando en su delirio y atrevida osadía al extremo de compararme desventajosamente con su decidido partidario y dignísimo amigo don Emilio Ambrona, sin tener en cuenta que en este pueblo, para el que únicamente escribimos, tratándose de estas cosas, todos conocen al señor Ambrona y me conocen á mí. Sin embargo, todo esto es pequeño, insignificante, verdaderamente ínfimo. El «Nuevo Diario» va más allá todavía. En sus injustificadas é absurdas apreciaciones llega al extremo inaudito de encarnarse con las ilustres personas de mi modesta representación, y cuando observa y ve que éstas, á pesar de sus nobilísimas delaciones, no me han retirado ya su confianza, hace con ellas lo propio que conmigo, y hace más: les amenaza hasta en el sagrado de sus particulares intereses. De estas amenazas ha levantado el que

suscribe, hace ya tiempo, acta, en justa defensa de esos intereses.

¡Bien!... ¡Muy bien!... ¡Esa es la política de «Nuevo Diario»! Seguramente cuantas personas me conocen por el trato y relaciones de intereses que conmigo sostienen como administrador de aquellas ilustres personalidades, tributarán á ese periódico el más unánime y merecido aplauso. ¡Primero, por la exactitud de sus manifestaciones, cuando dice que yo les obligo á votar por mis amigos en los casos de elecciones, y segundo, por considerarme merecedor en todos sentidos de los conceptos y calificativos de «Nuevo Diario»!

Sólo una vez, que recuerde, me pareció oportuno, más que por mí por la alta representación que llevo, decir algo en la Prensa relacionado con la política de ese periódico y este pueblo. Lo que dije está fielmente estampado en la carta citada, y en las manifestaciones que en ella hago quedan grabadas mis opiniones particulares acerca de estas cosas. Mediante las mismas, sostengo y sostendré siempre el ineludible derecho que tengo á intervenir en la vida pública y á rechazar las gratuitas afirmaciones hechas en sentido opuesto por mis adversarios.

Lo que á mí entender debió hacer «Nuevo Diario» en el acto de recibir mi carta, de conformidad con las indicaciones que en ella hago, fué ponerse de acuerdo conmigo para pedir al señor gobernador un delegado de su autoridad que viniera á este pueblo á depurar escrupulosamente las responsabilidades administrativas y judiciales derivadas del manejo de la hacienda municipal, de largos años á la fecha por tirios y troyanos, por conservadores y liberales, que si bien es cierto que la Constitución y las leyes conceden justo derecho á todos los ciudadanos para intervenir en la vida pública, este derecho arranca de la supuesta honradez y corrección con que se practique esa licita y justa intervención, pues de otra suerte el que así no procede y obra, el que de tales propósitos no aparece animado, se coloca totalmente fuera de la ley, y desde ningún punto de vista es digno de aquella consideración social. Eso es lo que «Nuevo Diario», para procurarse una política noble y levantada, debió hacer, de acuerdo con el que suscribe, á la vista de su carta, porque á esos fines y no á otros deben principalmente dirigir su acción política y moral todos los ciudadanos.

Y basta con lo dicho; por temperamento y dignidad me siento inclinado al bien tanto como el que más, y en este concepto lo que anhelo, no sólo para este pueblo, sino para los demás de la provincia y para todos los ciudadanos de la nación española, es la paz, que á última hora y en el último de sus escritos por mí visto invoca «Nuevo Diario»; pero, hay que desengañarse, esa paz redentora, tranquila y sosegada, pública ó privada, sólo tiene su asiento bien fundado en los dictados de una conciencia recta. El que así no obra, de hecho resulta un perturbador del interés social y del orden público.

Para terminar, prometo no volverme á ocupar de estas cosas en la Prensa mientras los requerimientos de mi dignidad personal no me lo exijan. Tampoco, entendiéndolo bien «Nuevo Diario», me haré solidario de nada que no lleve mi firma. Son muchos los que escriben en este pueblo. Agradecerá á usted, señor director, se sirva publicar en las columnas del periódico de su digna dirección la carta anterior su siempre afectísimo amigo y corresponsal, q. e. s. m.,

Tomás HERNÁNDEZ BLANCO Villanueva del Fresno, 19, Febrero 1916

En breve FILIBUS.

NOTICIAS

EMBUTIDOS DE TODAS CLASES, elaborados con el mayor esmero, y vinos de propia cosecha.

José Aguilar (Sucesor de Terrón). Plaza de Cervantes, 14. Teléfono 379.

SE ARRIENDA un edificio de una planta, con tres naves, con más de 900 metros cuadrados de superficie total, situado en el cruce de las carreteras de Portugal, San Vicente y estación del ferrocarril. Darán razón en las Oficinas de la Sociedad «Aguas del Gévora»

Por la Comunidad de Labradores de Ribera del Fresno se anuncia que el día 25 del presente mes tendrá lugar la subasta de los aprovechamientos de barbechos, por lotes, y con sujeción al pliego de condiciones que está expuesto al público en el domicilio social de la misma, calle del Cuco, número 29. — El presidente, Félix Fernández Mellado.

Imprenta MENDOZA. Brivio Murillo, 5 y 7

Crónica de sociedad

—Procedente de Madrid vino ayer á esta capital el propietario señor Duque de S. Ferdoles.

—Con dirección á Sevilla salió el ingeniero don Enrique S. Herbert, acompañado de su familia.

—Se encuentra entre nosotros el diputado provincial don Julián Adame, quien llegó de Villanueva del Fresno.

—Partió para Lisboa el comerciante don Max Abecassis.

—Ayer llegó á nuestra población, procedente de Madrid, el inspector de Sanidad del campo don Manuel Naranja.

—Para asuntos particulares ha venido á Badajoz el propietario de Santa Amalia don Julián Cerezo.

CESAR

Por telégrafo y teléfono

(De nuestro corresponsal especial)

MADRID, 22, 115 Bolsas.—Interior 4 por 100, serie F, 75,10. Banco de España, 456. Tabacos, 276. Francos, 89,55. Libras, 25,13. Cédulas hipotecarias 5 por 100, 104. Matadero de Madrid. — Relación de reses sacrificadas en este establecimiento, con expresión de los precios á que se han cotizado: Vacas, 296, de 1,78 á 2. Corderos, 290, á 2,30. Terneras, 182

Varias noticias

Entierro de Tallavi. — Se ha verificado hoy el entierro del notable actor dramático don José Tallavi, fallecido ayer.

La conducción del cadáver de este eminente artista fué una verdadera manifestación de duelo por parte de las numerosas personas que asistieron.

El gentío era imponente, viéndose en la fúnebre comitiva infinidad de artistas, actores, dramaturgos y literatos.

Los admiradores y amigos han enviado un sin fin de coronas, que figuraban en el sepelio.

El precio de la carne. — Algunas carnicerías han aumentado en diez céntimos en cada kilo el precio de la carne.

Acuerdo suspendido. — El subinspector general de Hacienda, después de una visita de reconocimiento y estudio girada, ha suspendido el acuerdo del delegado de Hacienda de Barcelona sobre el pago á aquel Ayuntamiento de dos millones de pesetas reclamadas en concepto de zona de ensanche para los recargos municipales.

Asamblea magna. — Zamora. Se ha celebrado una asamblea magna para pedir al Gobierno el inmediato anuncio de la subasta de la construcción del ferrocarril de Zamora á Orense.

La opinión se encuentra bastante excitada ante el temor que existe de que este proyecto pueda ser anulado.

De Barcelona. Nueva expedición á Perpignan. — En Barcelona la Prensa asegura que se está preparando en la gran ciudad de los condes una nueva expedición á Perpignan, en la que también tomarán parte muchas personalidades de Cataluña.

Esta expedición tiene por fin saludar á los españoles que combaten generosamente en el frente francés por la causa de esta nación.

Las huelgas. — Segin comunica al Gobierno el gobernador civil de Barcelona, en aquella ciudad ya no existe ningún mo-

vimiento huelguista, por haber depuesto su actitud los obreros mediante conciertos con los patronos.

Un crimen. Cadáver identificado. — Hasta ahora no se ha podido aclarar nada, ni categóricamente se puede decir palabra alguna acerca de las causas del crimen ocurrido en San Andrés de la Barca.

El hecho, sólo se sabe esto, tuvo lugar en dicho pueblo, siendo encontrado bajo un puente el cuerpo de una mujer desahucada, presentando señales evidentes de haber sido medio quemada.

En cambio ha podido ser identificado el cadáver de un individuo que se arrojó á la vía del tren, en el preciso momento de pasar el correo de Madrid.

Se trata de don José Merino, magistrado que fué de las audiencias de Manila, Puerto Rico y Habana, desde donde regresó á España cuando la repatriación de Cuba.

Muerte de un ganadero. Desgraciado accidente. — Esta tarde, y á última hora, ha ocurrido un desgraciado accidente automovilista, que ha costado la vida á un ganadero de reses bravas.

Cerca ya de Las Rozas, y cuando regresaba en su automóvil don Pablo Torres, acompañado de tres amigos suyos, se le tiente de su ganadería, que se efectuaba en Colmenar Viejo, el vehículo volcó, quedando muerto en el acto el señor Torres.

Depósito exclusivo de cafés, tes y canelas marca «La Estrella», del señor Gómez Tejedor, en los establecimientos de coloniales de Pedro Alfaro, Meléndez Valdés, 2 y Santa Lucía, 4.

Graves desórdenes en Santander. — Comunican desde la capital montañesa al ministerio de la Gobernación que hoy, á las diez de la mañana, se ha celebrado una nutrida manifestación obrera por las calles principales de Santander, para pedir trabajos con que remediar el hambre que aflige en dicha población á las clases trabajadoras.

Los manifestantes se presentaron frente á varias tahonas pidiendo pan, y luego, dividiéndose en tres grupos, cada uno de éstos asaltó á varias tiendas de comestibles, y arrebataron el pan que llevaban en las cestas los repartidores, con quienes se encontraron los desordenados manifestantes.

Estos también se precipitaron sobre los dependientes de ultramarinos que iban al reparto de los pedíos: hechos á sus tiendas, arrebatándoles los paquetes que llevaban en las cestas.

Guía de profesiones, Industria y Comercio de Badajoz. -- Tomada con arreglo á nuestros libros de suscripciones

Table listing various professions and businesses in Badajoz, including Abogados, Compañías de Seguros, Confiterías, Marmelista, Relojerías, and others.

DE MERCADOS

Boletín de cotización de productos agrícolas y pecuarios en la provincia

Main market table with columns for 'PUEBLOS' and various agricultural products like Trigo, Cebada, Avena, etc., with prices in Ptas.

CARNES. -- PRECIO MEDIO EN PESETAS POR KILO EN CANAL

Table showing average prices for different types of meat (Carneros, Vacas, Bueyes, Corderos) in Madrid, Badajoz, and Barcelona.

Noticias adquiridas por nuestros corresponsales, que publicamos gratuitamente por lo que puedan interesar á nuestros suscriptores

Multiple columns of news reports from various locations, including BADAJOZ, Madrid, and Barcelona, detailing local events and market conditions.

Advertisement for VID AMERICANA, VIVERO DE VALDELAGRANA, featuring text about grape varieties and contact information.

Advertisement for CALENTURAS de los niños, describing a medicine for children and its benefits.

Advertisement for HORARIO, providing a detailed schedule of train arrivals and departures.

Advertisement for Portuguese and Spanish train services, listing routes and times.

Nota. -- Los trenes que salen de esta capital á las 8.25 y á las 16.20 enlazan en Aljucén para la línea de Cáceres...

SERVICIO DE VIAJEROS EN COCHES Y TRAMVÍAS... CORREOS-DILIGENCIAS... DILIGENCIAS...

Advertisement for G. PESINI, Operaciones de todas clases sobre fincas rústicas, including contact information.

Advertisement for Salinas de Bacuta, Vinos finos de Rioja, featuring Federico Paternina and Haro (Ollauri).

Advertisement for Estación Meteorológica, Instituto general y técnico de Badajoz, providing weather observation details.

Table showing weather observations for the day, including temperature, humidity, and wind speed.

# AURORA

Compañía Anónima de Seguros contra incendios  
BILBAO

Capital social: 10.000.000 de pesetas Id. desembolsado: 3.000.000 de pesetas

Subdirector en Badajoz:

## JUAN D. AMBRONA

CALLE TRINIDAD, NÚMERO 18

Representantes en todos los pueblos de la provincia

**“NAUMANN”**

Son sin disputa las mejores máquinas para coser y bordar con los últimos adelantos. Las más perfeccionadas

Máquinas de hacer medias

Grandes existencias de todos los modelos y de todas cuantas piezas y accesorios se precisen, para todos los sistemas de máquinas.

ENSEÑANZA GRATIS DE BORDADO

Plazos, 250 pesetas semanales, y al contado grandes descuentos

Depositarario: **FÉLIX PASTOR SUAREZ**

SAN AGUSTIN, NÚM. 5.—BADAJOZ

### Hierbas de primavera

En la dehesa «C. de la Jara»—término de Mérida—se admiten en arrendamiento, del 1.º de Marzo al 13 de Junio, cincuenta ó más vacas.

Para tratar condiciones y precio en el domicilio de su propietario: Brudo número 7, Mérida.

### ANUNCIANTES

«LA ANUNCIADORA» reparte en Badajoz á mano cuantos anuncios le encomienden.

«LA ANUNCIADORA» admite toda clase de anuncios para el Teatro López de Ayala, en lo cual tiene la exclusiva.

«LA ANUNCIADORA» admite igualmente toda clase de anuncios para el Pabellón Extremeño, teniendo también para ello la exclusiva.

«LA ANUNCIADORA» se puede anunciar con verdadera economía en todos los periódicos de la localidad.

«LA ANUNCIADORA» admite también anuncios para todos los periódicos de España.

«LA ANUNCIADORA» se encarga de la fijación de anuncios en toda clase de sitios.

«LA ANUNCIADORA» facilita en seguida precios muy ventajosos para diversas combinaciones de publicidad, lo mismo para Badajoz que para fuera de él.

«LA ANUNCIADORA» si se resuelve rápidamente con gran economía cualquier problema de publicidad verdaderamente ventajosa.

«LA ANUNCIADORA» es por hoy en Badajoz el Centro de publicidad por excelencia que se resultará más útil para cualquier combinación.

«LA ANUNCIADORA» se llevará a cabo.

«LA ANUNCIADORA» se servirá siempre muy bien.

«LA ANUNCIADORA» se anuncia.

No olvidéis, pues, a «LA ANUNCIADORA» calle de Meléndez Valdés, número 11, bajo BADAJOZ

**Diego Serrano Becerra**

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

Calle Arco Agüero, 13.—BADAJOZ

Se encarga de la tramitación de toda clase de asuntos judiciales, administrativos, eclesiásticos, cumplimiento de exhortos, etcétera.

## LA MUNDIAL

SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS

Autorizada por Reales órdenes de 8 de Julio de 1909 y 1 de Abril de 1912

CAPITAL SOCIAL..... 1.000.000 de pesetas, suscripto  
504.235 pesetas, desembolsado

Efectuados los depósitos necesarios conforme á la ley de Seguros

de 14 Mayo de 1908

SEGUROS MUTUOS DE VIDA  
SUPERVIVENCIA, PREVISION Y AHORRO

SEGUROS DE GANADOS  
ROBO, HURTO Y EXTRAVIO

SUCURSAL EN BADAJOZ

ECHEGARAY, 7, 2.º IZQUIERDA

Este anuncio está aprobado por la Comisaría General de Seguros.

## CATARROS CRÓNICOS

Caldeas de Tuy (Pontevedra)

Aguas azoadas termales, inmejorables para el aparato respiratorio y reumatismo. Curación de los catarros de los bronquios y el más eficaz medio de evitarlos. — Departamentos balnearios y demás servicios hidrológicos dentro del Gran Hotel del Balneario, el cual se halla situado á 20 metros de la estación de Caldeas (ferrocarril de Monforte á Vigo), reúne todos los adelantos modernos. — Gran comedor de mesas particulares. — Precios económicos. — Servicios de correos y estación telegráfica dentro del Hotel. — Bellísimos panoramas y bonitas excursiones á distintos puntos de Galicia y Portugal. Temporada de 1.º de Julio á 30 de Septiembre. — Viaje rápido desde Badajoz por las líneas portuguesas.

## ¡AGRICULTORES!

A todos os conviene asegurar vuestros ganados, ya que cualquier accidente que los inutilice trae consigo grandes dificultades para la labranza. Por ello debéis acudir á

**“EUROPE COMPANY,”**

SOCIEDAD MUTUA DE SEGUROS

contra la muerte, inutilización y robo del ganado

Inscripta por Real orden en el Registro creado por la ley de 14 de Mayo de 1908

Única Sociedad inscrita como MUTUA para el Seguro contra el robo del ganado

Para más detalles dirigirse á las Oficinas Centrales de

**“EUROPE COMPANY,”**

PLAZA DE BILBAO, NUM. 11.—MADR.D

Autorizada su publicación por la Comisaría General de Seguros.

Representante: **FÉLIX PASTOR SUAREZ**

SAN AGUSTIN, NUMERO 5.—BADAJOZ



**NUEVA EMPRESA DE POMPAS FÚNEBRES**

— DE —

## RAMÓN FERRANDO

Ronda del Pilar, núm. 30 (frente á la Plaza de Toros).—BADAJOZ.

**SERVICIO PERMANENTE**

Esta Agencia se encargá de toda clase de entierros completos, en la cual encontrará el público gran economía. Grandes existencias en féretros de todas formas y tamaños á precios de fábrica. Primera y única casa, sin competencia posible, en su fabricación de féretros.

SERVICIO PERMANENTE

Ronda del Pilar, 30 (frente á la Plaza de Toros).

**Almacén de Armas**

EXPENEDURIA DE EXPLOSIVOS

Artículos de caza, viaje y “sport,”

Gramófonos y discos.

Automóviles Hispano-Suiza.

**GENARO DONCEL**

Arias Montano, 8.—Teléfono número 168

BADAJOZ



Desde el impreso más altivo hasta la tarjeta más barata, lo podéis obtener en la Imprenta

# MENDOZA

que os lo hará en seguida y os lo hará barato.

**BRAVO MURILLO, 5 Y 7**